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美国彭博新闻
社报道，吕特先与
欧洲国家领导人

“通气”，数月来持
续对特朗普展开

“恭维行动”，以确
保美国继续支持北
约，“避免跨大西洋
关系出现更具破坏
性下滑”。

■达成史上最短宣言 ■通过“5%军费目标”■美欧“貌合神离”
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当地时间6月26日上午，韩国总统李在明前往韩国国
会就韩国政府编制补充预算案等内容发表就任后首次施
政演说。李在明表示，当前提振经济、促进民生是韩国的
首要任务，未来将大力投资人工智能、半导体等尖端产业，
促进生物技术以及制造业的革新，扶持文化产业发展。

外交方面，李在明再次强调韩国将秉持以国家利益
为中心的实用外交路线，应对国际贸易以及供应链问题
等国际局势的变化。

李在明在演说中强调半岛和平的重要性，表示将打
造和平带动经济增长、经济继续强化和平的良性循环。
关于政府推行的补充预算计划，李在明表示韩国经济目
前已陷入危机，投资、消费萎缩，美国政府关税政策等国
际局势的变化带来了更多不确定因素，去年底的紧急戒
严更是给本就步履维艰的经济带来致命一击。

据央视新闻客户端（总台记者 唐鑫）

据新华社海牙6月25日电（记者 王湘江 陈斌杰）美
国总统特朗普25日在荷兰海牙出席北约峰会后举行记者
会，称美国与伊朗下周将举行会谈，并可能签署一项协议。

特朗普说：“我们下周将与伊朗进行会谈，也许会签
署一项协议。”但他同时表示，他认为这项协议并非“必
要”，但美方核心诉求依然是不允许伊朗拥有核武器。

当天早些时候，特朗普在出席北约峰会期间对媒体表
示，伊朗与以色列之间的停火正在“顺利推进”。谈及伊朗
铀浓缩项目，特朗普态度强硬，表示不会容忍伊朗继续开
展核活动，并强调美军的空袭已“彻底摧毁”伊朗核设施。

特朗普称

美国与伊朗下周将举行会谈

韩总统李在明首次发表施政演说
提振经济是首要任务

近两日，北约秘书长马克·吕
特在荷兰海牙举行北约峰会期间
对美国总统特朗普的态度被西方
舆论评价为“谄媚”。吕特本人澄
清他没有叫特朗普“爸爸”，只是打
了个比喻。不过白宫在特朗普返
程时还是使用“爸爸”梗进行调侃。

缘由是特朗普 25 日与吕特共
同出席记者会时，当特朗普被问及

“爆粗口”斥责以色列和伊朗违反
停火协议一事，他回答说：“就像学
校操场上的两个孩子。他们打得
不可开交，你没法阻止他们。那就
让他们打上两三分钟，再阻止就容
易了。”

吕特接话道：“‘爸爸’有时候
不得不说点狠话来阻止（他们）。”

关于“爸爸”的争议出现前一
天，特朗普晒出了吕特发给他的私
人短信截图。吕特说，“唐纳德，你
带领我们来到一个对美国、欧洲乃
至世界而言都至关重要的时刻。
你将达成任何一位美国总统几十
年来都无法取得的成就。”

为期两天的北约峰会25日在荷兰海牙闭幕。峰会期间达成
共识的是，各成员国把年度国防开支占国内生产总值（GDP）的
比例提高至5%，但欧洲关心的俄乌冲突等议题被明显搁置。

专家认为，本次峰会看似有共识，但其实欧美各有盘算，尤
其欧洲心思更为复杂。欧洲增加军费既是为拉住美国而交出
的“保护费”，也是提前为“没有美国的未来”做准备。

作为此次峰会成果，与会
领导人签署的“海牙峰会宣
言”仅有5项、共5段，被一些
媒体称为北约“史上最短峰会
成果文件”。相比之下，2024
年华盛顿峰会的宣言有 44
项，2023 年维尔纽斯峰会公
报内容多达90项。

欧洲专家认为，宣言内容
有着浓重的“取悦美国”意
味。英国皇家三军研究所高
级研究员埃德·阿诺德说，欧

洲领导人原计划在峰会上讨
论俄乌问题，但为避免与美国
总统特朗普产生分歧，有争议
议题均被从峰会议程中剔除，
成果文件也被刻意简化。

为营造共识氛围，北约秘
书长吕特在会前做了大量斡
旋工作，而且精心设计峰会议
程。用英国广播公司的话说，
吕特提前准备了“一份避免与
北约最强大成员国美国发生
争执的菜单”。

共识 分歧
北约峰会

本届峰会核心议题
是将北约成员国的年度国

防开支从目前占国内生产
总值 2%提高至 5%。这是美

国总统特朗普一直坚持的强硬
主张，也是他此前暗示出席峰会

的前提条件之一。特朗普政府声
称不能让欧洲在防务问题上“搭美
国的车”，这引发诸多盟友强烈不
满。实际上，西班牙在最后关头才

勉强接受峰会宣言文本，但仍仅承
诺占GDP2.1%的国防开支。

为迎合特朗普的要求，同时
争取那些难以达标的成员国以维
系表面团结，北约秘书长吕特提
出折中方案：将5%的军费目标划
分为 3.5%用于传统军事力量建
设，1.5%用于网络安全和基础设
施防护等领域，并将达标时间由
原定的2032年延后至2035年。

本届峰会期间乌克兰议题明
显降温。乌克兰总统弗拉基米
尔·泽连斯基受邀与会，但仅出席
24 日晚宴，而非 25 日领导人会
晤。他25日与特朗普的双边会晤
也未向媒体公开。

吕特曾公开表示乌克兰加入
北约进程“不可逆转”，但25日的峰
会宣言只字未提乌克兰“入约”。

路透社认为，本届北约峰会有
意掩盖美国与不少欧洲盟友就乌克

兰危机的重大分歧。让不少欧洲人
不悦的是，相比美国前总统约瑟夫·
拜登，特朗普对俄罗斯立场更缓和，
对乌克兰支持则有所减少。

本次峰会的表面共识难掩美
欧之间的“貌合神离”，欧洲同意
提高防务支出也有着自身考量。
英国《卫报》一篇社论指出，北约
峰会，对欧洲而言，这既是一项拉
住美国的“投资”，也是为应对美
国抽身而预先“弥补资金缺口”。
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北约峰会外
关于“爸爸”的争议

北约 32 个成员国
承诺到2035年将各自
国防开支占GDP比重提
升至5%。然而，西班牙
明确表示无法实现上
述目标，仅承诺未来将
国防开支提升至国内
生产总值的 2.1%。比
利时也认为短期内大
幅增加军费不现实。
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25日峰会宣言同时
确认，北约成员国领导人
对集体防御义务的承诺

“坚定如铁”。但特朗普
24日表示，美国是否遵守
明确集体防御义务的《北
大西洋公约》“取决于如
何定义”。据美媒报道，
美政府有意将安全事务
重心移至中东等地。
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据新华社（记者 陈斌杰 张兆卿 王湘江）

66月月2525日日，，在荷兰海牙在荷兰海牙，，美国总统特朗普在北约峰会美国总统特朗普在北约峰会
后出席记者会后出席记者会。。 新华社记者新华社记者 赵丁赵丁喆喆 摄摄

超过 70 岁必须签署免责协议，超过

75 岁必须有直系亲属陪同……据《人民

日报》报道，在一些旅行社，为老人设置

跟团游门槛成了基本操作。有的旅游产

品，路线和价格都合适，却直接对 70 岁

以上的老人说“不”。

市场有需求，旅行社为何不做生

意？这背后，的确有很现实的考量。有

安全问题，相比年轻人，高龄老人确实需

要随行者投入更多的精力去照顾；也有

价格问题，高龄群体人均附加消费额低

于中青年客群，“购买力”不足也让很多

老人被拒之门外。

但“一拒了之”就行了吗？答案显然

是否定的。从消费者的角度，根据相关

法规，旅游者享有平等参与旅游活动的

权利，旅行社不能因年龄等原因歧视消

费者。从供给端来看，不接待老年人，实

则是放弃了深耕市场、挖掘潜力的机会，

这对于行业的长期发展难言利好。

当前，我国已进入老龄化社会。不

少老年人对休闲旅游等有着强烈的需

求。据中国旅游研究院测算，“十四五”

末，我国出游率较高、旅游消费较多的低

龄健康老年人将逾 1 亿人。面对如此庞

大的市场，能够适应并且做出改变，提供

高品质、个性化、多元化选择的服务提供

方往往能够脱颖而出。

例如，多地相继开通“银发列车”。

不同于普通列车，银发列车更加强调

“适老化”。在硬件设施和乘车体验

上，此类列车往往根据老年群体的需

求进行了优化。保健医生全程陪同，对

独行老人也实施重点关照，行程上也比

较舒缓，全程一趟火车，减少中途换乘

的麻烦。

在一些景区，推动适老化改造也在

加速。在线下，有景区为道路增加无障

碍通道、改造景区的智能设备界面，同时

提供智能讲解器、共享轮椅等设施设备，

还在灯杆、厕所、电梯安装一键求助紧急

按钮，配备专业医疗人员及时提供服务；

在线上，还有AI 数字人通过文字语言互

相转换提供无障碍服务，也可以根据游

客年龄、喜好设计定制行程……

此外，很多为老年人定制的产品也

收获热捧。一些旅行社注意到，“上车睡

觉、下车拍照”的传统旅游方式已不能

满足当代老年人的出行需求。县域游、

微度假、康养游等具有松弛感和度假感

的旅行方式越来越受到老人青睐。同

时，比起观光式旅游团，他们更注重旅

游过程中的文化内涵、情感互动、研学

体验……这些需求，都是未来可以发力

的聚焦点。

毋庸置疑，银发群体是旅游市场的

重要客源，已成为错峰、淡季出游的“主

力军”。让他们在安全保障的前提下出

游，是社会的责任，也是市场的空间。对

老人出游，不能设置太多不合理的门槛，

而应更多通过多方协作、创新思维，构建

全方位的保障体系和产品路径。正视

“银发游”的需求，全面提升旅游服务适

老化水平，主动而创造性地去满足需求，

是比简单粗暴地拒绝更有意义，也更有

前瞻性的做法。

□马玉宝

老人跟团游 不能“一拒了之”

□刘金陈

日前，北京互联网法院对刘学

州被网暴致死案作出一审判决。法

院认定两名被告，即网络大V“真话

哥”“暖心姐姐”的言论构成名誉侵

权，判决其承担赔礼道歉的责任。

同时，法院支持了两原告精神损害

赔偿、维权费，共计5.7万元。

三年前，年仅15岁的刘学州，在

找到亲生父母后，很快又与其生母

产生矛盾，随后遭到网暴。一些自

媒体捏造事实、恶意拼接，传播“刘

学州索要天价买房”“威胁亲生父

母”等信息，并煽动网民对其攻击。

最终，刘学州不堪其扰，选择自杀。

刘学州之死，令人唏嘘，也引发舆论

对网暴的反思与声讨。

三年后，当刘学州被网暴致死

案一审宣判，这起极端恶劣的网暴

事件也终于等来了法律的正义之

槌——网络大 V 不负责任的言论

与攻击，当为刘学州之死付出应有

的代价。

从传播学角度来看，网暴行为

具备隐匿性与聚集性。一些施暴者

或许心存侥幸，认为自己躲在屏幕

与“马甲”背后无人认识，即使道听

途说骂了几句难听的，也不过是说

些“公道话”，况且也不是自己一个

人这么说。他们可能完全没意识到

自己正在网暴他人。反观被网暴

者，铺天盖地的内容全是对自己的

谩骂、攻击与侮辱，而自己有口难

辩，仿佛置身于整个世界的对立

面。匿名性降低了行为人的道德

感、“沉默的螺旋”削弱了理性的声

音、“社交媒体棱镜”又进一步极化

了言论……于是，看起来无足轻重

的几句脏话，在社交媒体的舆论场

域中，最终演变为被网暴者的“难以

承受之重”。

隐匿性与聚集性，加大了网络

暴力的治理难度，而刘学州被网暴

致死案一审胜诉的司法意义即在于

此。如刘学州案代理律师周兆成所

言，该案的判决第一次认定了网络

暴力集聚效应的法律责任，在我国

“打击网暴，推动反网暴立法”进程

中具有重要意义。

在某种程度上，这起案件打破

了“法不责众”“转发无责”的错误

迷思。两位具有传播力和影响力

的网络大 V 对刘学州的诽谤、侮辱

言论被广泛传播，致使刘学州遭到

严重网暴，是发生聚集效应的关

键，也理应承担相应的侵权责任。

事实上，在最高人民法院、最高人民

检察院、公安部 2023 年联合印发的

《关于依法惩治网络暴力违法犯罪

的指导意见》中，就明确提出要“切

实矫正‘法不责众’的错误倾向”

“重点打击恶意发起者、组织者、恶

意推波助澜者以及屡教不改者”。

网络舆论多元集合，反网暴任

重道远。这起案件的具体司法实

践，也再次给自媒体及网络大 V 们

提了个醒——影响越大、责任也越

大，造谣诽谤、恶意诋毁，于法律所

不容；利用自身传播力和影响力带

头下场、煽风点火，也于法律所不

容。网络大 V 们必须要兜住责任、

守住底线。而对占绝大多数的普通

网民来说，也必须明白，唯有人人都

怀有善意，方能共建共享一个更加

清朗有序的网络空间。

□张帆 给千年无字碑盖亭子
究竟是保护还是伤害？

“为千年无字碑加盖亭子有无

必要？”“仅一座亭子就花费 559 万

余元？”……近日，咸阳市乾陵景区

内武则天无字碑加盖亭子一事引发

广泛争议。

据报道，咸阳市乾陵管理处工

作人员就此回应，加盖亭子是出于

对无字碑的全面保护。同时，该工

作人员对项目 559 万余元的中标金

额进行了说明：该项目还涵盖唐乾

陵述圣纪碑保护设施、附属周边环

境设计，并称其严格按照招标流程

执行。

在事件发酵当天，能做出及时

回应，文保单位的发声，在一定程度

上解开了公众对此事的部分误解，

但一句“全面保护”显然无法让公众

放下疑虑。作为将“文物保护”写入

宗旨和服务范围的专业单位，相关

单位理应拿出更具专业性的回答。

人们为什么会关注无字碑加

盖亭子？

一方面，这是社会大众文保意

识普遍增强的表现。近年来类似的

事件并不少见，比如“中学生给博物

馆挑错”“旅游博主偷拍莫高窟壁

画遭举报”等，以及此次事件中有

网友结合沧州铁狮子的失败案例，

提出加盖亭子可能会导致蒸汽笼

罩越来越潮湿，或会加重碑体腐蚀

等。这些质疑，需要得到正视。

另一方面，文物是历史的见证，

保护文物就是保护历史，要全力维

护文物资源的历史真实性、风貌完

整性、文化延续性。据考古发现和

史料记载，乾陵无字碑曾建有内外

两层碑亭，外层推测为唐代原构，而

内层为金代修复，不论是哪个时期

的碑亭，都对文物修缮持审慎态

度。但反观此次加盖的亭子，从色

彩、尺寸到造型、功能，可以说，与无

字碑本身所带有的历史情境，以及

乾陵内古朴深沉的历史环境都存在

偏差。

“最大限度保护文物原貌”的

修 缮 原 则 ，不 只 是 聚 焦 文 物 本

身，如何连带保护好文物周围环

境的历史感也考验着相关单位对

“ 修 旧 如 旧 ”“ 保 旧 如 旧 ”的 理 解

和认知。

高 分 纪 录 片《我 在 故 宫 修 文

物》曾有过这样一个观点，修复文

物是“古今对话”“物我对话”的过

程，也是民族代际之间接续传承的

过程。如何让人们透过当下的观

摩，能够更真实、鲜活地照见历史

这面镜子，也是文保工作需要不断

深耕和探索的。

方寸之间越千年，这些历经千

年风雨依然伫立着的石碑与陵园，

是历史印刻在时间肌理上的指纹，

是不可再生、不可替代的宝贵资

源。保持科学、严谨、专业的态度去

研判，步步论证，审慎行动，才不会

让“保护”变成“伤害”。

守住底线 网络大V才能走得更远
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据新华社北京6月26日电 伊朗最高领袖哈梅内伊26
日在伊以停火后首度发声，祝贺伊朗“团结一致，取得了对
以色列、美国的胜利”，称伊朗“狠狠地给了美国一记耳光”。

哈梅内伊当天用波斯语在国家电视台发表讲话，时
长约13分钟。他祝贺伊朗取得了对以色列的胜利、对美
国的胜利，并对伊朗人民展现的团结表示祝贺，强调伊朗
永远不会投降。哈梅内伊说，“美国政权发动了一场直接
战争”，“但却没有从这场战争中取得任何成果”。他表
示，“美国总统在描述所发生的事情时夸大其词，事实证
明，他需要这种夸张掩盖、隐瞒真相”，“伊朗狠狠地打了
美国一记耳光”。

同一天，伊朗宪法监护委员会批准伊朗议会此前通过
的暂停与国际原子能机构合作的法案。该委员会发言人哈
迪·塔汉·纳齐夫说，考虑到以色列和美国侵犯伊朗国家主
权、领土完整以及和平核设施，并危及伊朗最高利益，政府
有义务暂停与国际原子能机构的任何合作。伊朗议长卡利
巴夫稍后在社交媒体上宣布上述法案正式成为法律。

哈梅内伊停火后首度视频讲话
祝贺伊朗取得对以色列、美国的胜利


